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二書 王思璇  

    感謝吳玉如老師努力爭取，二年書班的學生們有幸在 3/15 聆聽郭育誠醫師的經歷

分享。前幾天的國文課堂中，吳老師便先給大家看了一份關於郭醫師報導，讓大家對

他有基本的認識，當我閱讀這份報導時，不禁讚嘆郭醫師的成就，成功打破刻板印象

讓中醫科學化，發明脈診儀。 

    當天我懷著滿滿的期待踏入國文專科教室，渴望了解他一路的經驗以及回首過去

的體悟。郭醫師先從自身經歷談起，從嬰兒時期身體狀況就不太好的他，一直到了國

小幾乎每天都掛病，看醫生是家常便飯，然而當時他遇見了一位技術高超的中醫師，

徹底將他的鼻過敏治癒，促使他產生擁有了當中醫師的夢想，探索流傳千年的中國醫

學之奧秘。然而，一路上並非如此理所當然，中學時期成績斐然的郭醫師曾經和生物

老師談過推甄上生物系！最後是奶奶跟他說家人們需要醫生照顧才讓郭醫師下定決心

從醫。很幸運的是，郭醫師從醫的路途中受到許多貴人的指引。大學先讀了西醫，學

習相關的科學研究方法，大四時恩師告訴他不只光有波粒二象性，生命也是，帶給他

對於中醫全新的觀點，而為了能更徹底了解中醫，他隨後攻讀了藥理碩士和醫工博

士，使他具備有發明脈診儀的基礎能力。在通往夢想的路上，郭醫師一直都努力不懈

地前進。 

       郭醫師所分享求學中的困惑徬徨我特別有共鳴，從小到大不斷改變的夢想、家

人試圖左右的言語，許多時刻都讓我無所適從，尤其每個決定的瞬間，面對未知總是

既期待又怕受傷害，不敢放手一搏，還經常反悔。然而郭醫師的經歷讓我明白，真正

可貴的是面對挑戰付出所有後的收穫，繞了遠路仍然能到達目的地，過程中還會有更

多的收穫，成功者的特質之一即為對夢想的執著，無論多大的阻礙，皆會一一克服，

因此學會面對挑戰解決問題是不可或缺的一環。郭醫師的分享也給了我們新的觀點，

有些制度其實會阻礙我們發展，使得我們僵化，不再具有幹細胞的特質——分化成各

種細胞的能力，為了避免自己被制度僵化，我們必須具備觀察局面洞悉未來的能力，

特別是身在理組的我們容易忽略的人文關懷等多元的能力。 

       聽完郭育誠醫師的分享後，除了對中西醫有更深入的了解，我的夢想藍圖也更

清晰了！十分感謝郭醫師撥空蒞臨北一女中分享自己的經歷，也很感謝吳玉如老師極

力爭取！ 

思璇： 

    當代的社會發展瞬息萬變，已經迥異於過去。但我們終日埋首書堆，有時無法想

像世界的變化。透過專家的演講，我們可以站在巨人的肩膀上，看得更高，也看得更

遠，同時也更懂得如何面對未來。文章中畫線的部分，對於我們尤其重要。演講的尾

聲，郭醫師特別提到：我們要思考：未來要過怎樣的生活，這也是值得我們注意的。 

這個講座雖為醫師主講，但老師的著眼點並不只著重於未來的職涯。大凡有成

者，必有其可取之處，這是我希望大家可以注意到，同時引以為典範的。 
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二書 朱婉綾 

    日子一天過得比一天快，所謂的「光陰似箭，歲月如梭」，到了最近才終於體會

到，每天過著跟昨天、前天甚至大前天一樣的生活，但為了夢想、為了生活、為了家

人，我努力的成長，渡過了人生必須獨自面對的第一個挑戰，升上了高中，卻又再不

久後面臨了第二個挑戰，時間緊緊地勒著我，使我無法喘氣，無法思考，在徬徨失措

的心情下，只能繼續勇往直前地走下去，面對充滿未知的未來。 

    選擇了三類的同學都有個醫科夢，我也不例外，從小身體的虛弱再加上媽媽的生

病以及家人對我的期待，我硬下心讓自己挺過去，就算不那麼有興趣只要渡過就好，

我這麼想著，但越來越多人告訴了我，不一定只有從醫才是有前途，使我下定決定的

心動搖了起來，心情越發不安，不明白為何自己的價值觀會是錯的，難道我一直以來

的目標都是空有的虛話，心裡開始躊躇不決，卻被時間硬是拖着走了，不帶一點留

情。靜下心來，聽聽自己真正的聲音，真正的興趣，所謂的「前途」通常是社價值觀

的反映，對你未必是最適合的。 

    不過就在昨天，老師邀請了一位真正親生經歷過並且走過來的郭醫生到學校演

講，其實在演講前我是非常期待的，期待他能解除把我內心的困惑所解除，剛看開到

他時，他真的如普遍的中醫師一樣的造型，像是小說裡的蒙古大夫，我想著他會怎麼

演講，怎麼製作投影檔(此句何意？)，但他從開場就一直再訴說他自己的經歷，我不是

不喜歡而是不習慣，因為我一直以來過去參加的升學演講都是跟我直接的分析，而不

是像這種傳遞講著理念的課程，不能說是課程，應該是傳播，不過這只是像聊家常的

口語，卻帶著點醒因為迷茫的人的力量(這句語意不完整)。其中我最有印象的是，他強

調學習這麼多知識，就是希望「自己成為一個能隨時分化出新功能的幹細胞。」無論

是不是要從醫，這對任何人都是適用的。但更重要的是得到、學習到的能力是為了讓

自己有更多的選擇，而不是為他人所利用，成為那所謂的聖人或是仁醫，但卻只是把

自己淪為像機器或是工具罷了。  

    面對著巨大壓力，當醫生問說你們有想好自己要什麼的時候，我腦袋甩出無限的

選擇以及之後的結果，我做了決定：我寧願放手一搏，也不願事後後悔。我不願在不

遠的將來，因為別人的建議或是決定而盲目的聽從的我，最後成為只能適應著社會，

沒有自己的思考，放棄當初的理想的工具人，醫生期許著我們有屬於自己的將來並且

為我們祝福，相信在未來我會為了自己的選擇感到慶幸。 

婉綾：演講也是一種技術，但對於專家而言，他們未必精通此道，有時候，同樣的東

西，換一個方法說，也許效果大不同。不過，老師也要提醒你：速成、功利的吸收，

未必是最好的方法，學習與成長必須有漸進的歷程。 
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不過，這看似令你不耐的演講，最後還是對你有所啟發，也是可喜的。從老師小

時候至，社會的價值觀左右了多數的學子，同時也讓他們無法適性發展，以致最後成

就不高或轉換跑道。事實上，多數的成功者都知道自己要的是甚麼，並且多方探求，

郭醫師如此，與他同來的東吳大學國貿系系主任在聽完郭醫師的演講後，也這麼說。 

演講的模式也許不如預期，不過，有所收穫是最重要的，如果這場演將能讓你下定決

心放手一搏，那麼，它也是成功的。老師很高興你能如實呈現自己的心情感受，這

樣，未來再類似的演講時，可以有更好的安排或設計。 

二書 / 呂蓁蓁 

    一縷灰白相間的飄逸鬍鬚，一進場便散發這滿腹經綸的高貴氣質，這讓對醫學沒

什麼深入瞭解的我不禁肅然起敬。(為何用肅然起敬四字？再更進一步說明會更好) 

    但隨著演講的進行，郭醫師的字字句句意外地平易近人，他不用艱深難懂的醫學

術語，而是用高中生的角度由他高中時對於生涯規畫的徬徨切入，他看似完美的人生

道路其實一步步走來面臨許多挑戰，讓我了解成功是由一連串的抉擇編織而成，不必

害怕做錯決定，唯有堅持自己的方向，才能闖出與眾不同的一片天地。 

    接著郭醫師以他為何選擇中醫代入主軸——(破折號佔兩格)中西醫的差別，而他在

說明中醫能治好西醫無法解決的病症之餘，也道出現今中醫教育的缺失(應加破折號或

冒號，說明缺失的內容)，讓我能客觀地審視各自的優缺點，相信對日後的生涯抉擇有

極大的幫助。 

   「希望我們每個人都能成為幹細胞，能隨機應變、廣泛學習，無時無刻都能分化出

千變萬化的細胞。」這是郭醫師最後送我們的一句話，不謹是承載這滿溢的祝福，也

道出他如此不凡的秘訣，他跳脫傳統框架，將被病歷數據化，讓中醫與時俱進，的

確，在 AI 普及的時代，機器人代來的衝擊不容小覷，唯有多方學習，創造與眾不同的

自我價值才不致被取代。 

    郭醫師說在現今眾多醫生中「好」醫生卻寥寥可數，許多醫生都是短視近利，就

如一位畫家，唯懷抱熱忱，用「心」投入方能成其不凡；從他的分享可以得知他很滿

意現在愜意的生活，也很感謝當初自己所做的決定，即使我將來可能不會成為一位醫

學工作者，但希望能汲取其精神，全心全意地投入一件事，在自己夢想的領域發光發

熱，認真地走過每個當下，願未來的自己驀然回首時，感謝每一個全力以赴的自己。 

蓁蓁： 

    表面上，這是醫生的演講，似乎是為想學醫的人而辦，其實不然。就好似我們並

不會從事表演工作，但我們會去聽一場戲曲的演講，所謂他山之石可以攻錯，不同領

域之間容或仍有其功東的地方，。對於郭醫師的演講，最後的部分其實是更精采的，

而你可以掌握到，亦可見其用心。 
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二書 /周成汶 

自耳聞有一位精通醫學領域及各式電子方面資深的中西醫醫生將要前來與我們分

享與解答問題時，便順手查詢郭醫生的相關資料，映入眼簾的是一叢叢令人瞠目結舌

的高學歷和各式各樣全球性的獎項，心中對醫生的佩服實在難以言說，思忖著他的腦

袋結構該是多麼異於常人。 

 

昨天一下課便快馬加鞭前往國文教室，想搶先一窺醫生的氣場與容貌－－(破折號

佔兩格)的確是不凡之人才有的氣勢呢！醫師留著一縷縷黑灰相間的修長鬍鬚，適中的

身高身材，卻意外地帶有一股古典高貴之氣，舉手投足、談吐間都不時流露出滿腹經

籍。他的演講內容，出入理科範疇與中外古今的典籍，著實頗有底蘊 

 

醫生開頭就娓娓道來自己是如何才能有今天如此楚楚不凡的成就，一一詳述自己

立志成為醫生的契機，深入淺出的和大家講解中西醫的特色差異，以及他如何應用他

的一切所學，從醫學相關、電機方面，甚至到中國傳統文化，每個都是造就他成就的

基石。 

 

其中在郭醫生的整場演講中，有一句話著實令我印象深刻：他希望我們每個人都

能成為幹細胞，能隨機應變、廣泛學習，無時無刻都能分化出千變萬化的細胞。 

在這個大家爭先恐後的競爭社會，如果只是獨學寡聞地囿於在桎梏中，無非只會被取

而代之，唯有識多才廣的通才才能在世界上應付裕如。 

 

最後要謝謝所有老師和同學精心策劃這次的活動，使我了解學習的重要性，且深

刻了解，成功並只不由腦袋抉擇，而是那顆求知慾的心，期許自己，能如郭醫師一

樣，成為在智慧之海熱情徜徉的探索者！ 

 

成汶： 

孳孳求利的當代社會裡，自我迷失是極為常見的，而更有甚者，是迷失自己而無

所知。事實上，人生苦短，能夠活出自我，興許是更重要的。 
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二書 / 林佳穎 

從小就常接觸中醫的我，聽完郭醫師的演講後心中有不少感觸。小時候認為自己

在中醫方面比別人更有緣份，相較其他同學，中藥的苦似乎對我起不了作用，對於中

醫院瀰漫的中藥味也從不覺得刺鼻，因為媽媽常帶我穿梭中醫及西醫之間，因此沒有

對任何一個領域有偏見或是先入為主的想法。 

    久而久之，在各個與中醫生的會面中默默看出不同醫師的屬性，有的是慢慢調

養，有的是直接對症下藥，我覺得不管是哪種，只要能醫好的都是好醫師，這個名詞

郭醫師也有提及，他一直說著好醫師越來越少，其實我想問他他對好醫師的定義，是

聰明頂尖的醫師，還是治好病人的？雖然演講的時間只有一節課，但是，只要能夠跟

著醫師走到校門口，你的問題就可以得到答案了 

    在他的演講中除了表達自己對於專業領域的想法，亦訴說了他對於人生的許多理

念和一些提攜後輩的話，提醒我們要面對挑戰且嘗試未知才能走出自己的路，他以幹

細胞比喻每個人，希望我們能保有在遇到每個人生瓶頸時分化新機會的能力，知道自

己對於未來的要求並運用此能力才能走好屬於自己的路，我和郭醫師一樣都不想過著

值班的人生，也不想被既有的模式束縛，因此我想成為能自行開業且有特殊專業的醫

師，雖然對於未來還有很多的不確定性，但我知道自己想成為的樣子，也會拚命往此

方向為自己扎根。真的很慶幸能在高二就遇到想法相同的前輩作為模範，儘管走的路

不同，但都帶著同樣的心情和理念，聽完他的演講後使我對自己的想法更有信心，在

對未來的憧憬上增添一筆。 

 

佳穎： 

對於未來，只要我們能立定志向，勾勒來圖，就有機會可以走得更順利。文中所謂

「特殊專業的醫師」目前有方向了嗎？憧憬之餘，我們更要多方涉獵，以確保自己的

選擇是正確的，而如此也將更有利於未來的面試。 
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二書 / 林筠雅 

     初次看到郭醫師，只見他的下頷有飄逸鬍鬚、身長高於眾人之上，酷似中國古代

小說裡的中會介紹的仙人人物，因此稱自己為漢醫也不足為怪。從小在西醫家庭成長

的我，從未有機會接觸中醫，小時候更有「去當中醫都是那些考不上醫學院的人」此

種貽笑大方的想法，現在遇到如此學識淵博的郭醫師與在班上碰到許多以中醫立定志

向的同儕們，真的會覺得我自己那先入為主的觀念實不可取，因此本次郭醫師的演講

開拓了我的視野，也讓我更堅定自己想走的路。 

    郭育誠醫師自小體弱多病，因曾遇一位中醫而從此翻轉他的人生，使他因而決定

當一位能治好疑難雜症、為人謀福利且有人情味的我們醫生。他在許多人生交叉口做

出了以現在來看是「對」的選擇，他說其實這些抉擇都是困難的，每一次部皆可引領

出完全相異的道路，從最初的棄法從醫、棄西醫自學易經古籍、升學選擇就讀電機博

士班、架設脈搏儀蒐集大量數據到中西醫整合並使中醫科學化，他的每一步都是那麼

大膽卻又如此前瞻，是的，他在演講中多次提及現代的人們需要去預測未來，如同技

藝高群的下棋者會先佈局，而若我們須能了解自己並鍥而不捨的去追尋夢想，才能獲

得自己我們所想要的結果。醫生在演講中告訴我們他讀書的艱辛歷程，有人認為他去

攻讀電機博士的那段光陰是徒然的爾耳，但他卻莞爾一笑，告訴我們他往昔讀的悉數

知識皆為奠定建造中醫科學化的重要基石，他以「要怎麼收穫先那麼栽」結束他求學

的故事，當下我的心一震，彷彿告訴我同志革命尚未成功，需夙夜匪懈往夢想邁進！ 

    郭育誠醫生強調現今社會醫生眾聽完郭醫師的演講，我的確好好思忖自己所想要

的，也希望一年後能達標，十年二十年後能與夢想交會。多，然而「好」醫生卻寥寥

可數，因爲好的醫生就如同好的作家、畫家、詩人都要有關懷社會的心，若從未跌

倒，終將只能在上頭同情而不是以同理心對待那些病患，聽到這裡我覺得有些許心

痛，難怪國內外描述醫生急功近利的影視作品多如繁星，少見有放下身段的醫生為主

角，這也使我更想要當那少數，當那真正能為他人著想的醫生。志堅則事可成 

     醫生表面並無太大的表情變化，但從他柔和有微帶幽默的口吻中，我們可以得知

他非常滿意現在的愜意生活，他欣然當一位只要改變參數中一個數字就能治病的醫

生，而不是每日值班到天荒地老、家庭破碎、媒體歌頌的好醫生，他問我們：你有想

好自己想要什麼了嗎？當個未分化的幹細胞吧！別當專研一方的表皮細胞，因為他最

終會被機器取代，當個跨科的學者、毋近視短利，期許我們能開拓自己的一條道路。 

筠雅： 

所有的成功，都絕非偶然。透過演講，我們知道成功的背後是荊棘叢叢的。老師

一生想成為人師，而非經師，正如郭醫生以良醫自期，因此，特別期望有朝一日你也

是一名仁心仁術的好師生，讓老師以你為榮。 

另外，叢演講中，你也可以發現：擴大視野的必須。在社會瞬息萬變的今日，唯

有站的高、看得遠，才能蓁有所成。 
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二書 / 莊詠雅： 

     在我年幼時，當我得了感冒，看了很多次西醫都治不好，媽媽就會帶我去看中

醫，給醫生把個脈、看一下舌頭，問一些生理問題，醫生就有辦法開出靈丹妙藥治療

好糾纏我許久的病魔。但是我從來沒有想過，中醫跟西醫到底差在哪？為何西醫治不

好的病，靠中醫有辦法解決？也沒有想過中醫師開藥到底憑據什麼科學的依據呢？ 

    今天的演講，請來了揚名國際郭育誠醫師，中西醫皆有所涉獵的他，終於能夠為

我們解決各種迷思及疑難雜症，也給我們幾句值得哲思警惕的話。郭育誠醫師不只有

中西醫、藥學基礎，還曾修過七年的電機學位，使他現在能够用科學的方法解釋中

醫，發揚我們的中醫文化，這樣的經歷便讓我對他景仰萬分，所以他也告訴了我們，

在現在的世道上，我們不能只專攻某一領域，我們得像幹細胞一樣不斷分化，不斷去

學習不同的領域，才能夠成就自己。 

    郭育誠醫師也說了，他也曾經猶豫了很久要不要學習電機，不曉得自己該不該再

花更多時間學習自己不曾了解過的領域，才知道即使是名醫，也還是會對未來迷茫，

但他仍舊鼓起勇氣去學習不一樣的方面，讓我覺得我也應該像他一樣不要畏懼自己的

任何選擇，只要盡力便足矣，而如今也因為他的這個決定，成就了他現在的志業，所

以他一天只需要看兩三小時的門診，再來就可以進行他的研究項目，不必當住院醫師

工時長，實在吃力不討好的住院醫師工作 。      

    聽完這個演講，我覺得最重要的就是跨領域學習。專攻一個科目，往往會被社會

的多樣性侷限住，甚至未來會被現在蓬勃發展的人工智慧取代，往往跨領域學習的

人，才能夠看的更遠，在這個社會裡也有更多的出路，也能選擇自己想要的未來，了

解了現在的社會趨勢，現在多煩惱一些，未來肯定能受益良多。 

 

詠雅： 

見到你的結論，真是歡喜，這正是我期許大家由此演講有所收穫的初衷啊！瞬息

萬變的當代社會，跨領域學習已非紙上談兵，必須實實在在落實於生活中，然後一個

人才有機會成功。我們未必人人都要當醫師，但生活於當代的能力卻都是要具備的，

從演講中我們可以發現，郭醫師的跨領域非只限於科學之間，甚且擴於中國古籍，而

反映了人文素養的底蘊。當史丹佛大學邀學全校學生修習人文相關課程時，身處台灣

的我們，又怎可自外於其中呢？ 
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二書 / 許予鳳 

今天有幸能聆聽郭育成醫師的演講，他以深入淺出的方式，和我們分享中西醫的

分別以及個人經驗，令我們受益良多。 

   郭醫師早先立志學中醫，是因為小時候身體不好，全靠一位老中醫，以非侵入的

方式調理，終於藥到病除，從此讓他十分嚮往這種古老又神秘的醫術。 

   他後來就讀醫學系，因為覺得中醫的教育類似「藝術」，需要「體會」，沒有標

準程序可以依歸。反觀西醫，根據科學制度出一套從審病到治病的準則，因此習醫

後，西醫人人都可以成為醫生，但中醫卻良莠不齊，部分醫生沒法將所學運用在臨床

上面。因此他說想學中醫的話，不如先以西醫的科學觀建構邏輯，再以這樣的知識架

構整合中西醫，畢竟中西醫是一體兩面，只是以不同的角度看人體的小宇宙，肯定不

是全然不相交集的兩種概念，所以建議西醫的科學觀作為跳板學習中醫，才能更深入

剖析生理、病理。 

   最後他提到，學習單一一項技能已不足以應付生活上的大小問題，很多狀況都有

賴整合各學門的能力才能解決，例如醫生不但需要具備醫學知識，也不能忽略病患的

心理感受，才能陪伴病患戰勝病魔。所以，在這個整合的時代，唯有打破知識的疆

界，才能真正落實知識的應用，若自限在單一的領域，常常會「見樹不見林」，看不

清問題的全貌。 

   這次的演講，我看到一位兼修中西醫的醫者，是用什麼樣的觀點去區分兩者的不

同，並且透過自身經驗，為我們講解整合知識的重要性，這對於我們未來的職涯的規

劃，有很大的幫助。演講結束後，我和同學一起送醫生離開，途中我們問了一些問

題，醫師都親切地一一回答，從談話間可以感覺到他是位沈穩且謙虛的人，想必是那

樣的虛懷若谷，才能同江海一般廣納不同的學識，從而整合出新觀點。我期許自己，

未來若有機會從事醫療工作，我應該保持謙虛的心不斷學習，不自限於單一觀點，才

能充分發揮所學幫助更多的人。 

予鳳： 

在整個過程中，老師看到你掌握機會提問，這是非常好的。我知道你有至於行

醫，在這篇文章中，前半段主要在書寫演講的內容，真正的心得放在最後一段，但老

師也很好奇，演講前後，你的想法有何差異，另外，其實你也可以把途中的提問記錄

下來，這樣也更有助於想法或觀點的釐清。 
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二書 / 陳奕方  

從小到大，我前往醫院看病的次數屈指可數，更別說是需要長期調養的中醫。中

醫彷彿是神祕的魔法，蒙著層層面紗，等待我們的探尋。但對於那時的我來說，中醫

不過是沒有科學方法的經驗傳承罷了。 

 在上週，我們得知了郭育誠醫師即將來進行演講。透過報導文章以及網路上零散

的訊息，我們為郭醫師的成就而感到敬佩，卻也暗自擔心他的演講是否過於艱深？然

而我們的擔心太過多餘了。 

 郭醫師以自身為例，先說了一些自己他的經驗。例如：高中生涯，家庭背景，大

學經歷，甚至是童年的故事，慢慢的讓我們了解他與中醫的淵源。他以過來人的身

分，告訴我們中醫目前的困境，包括：台灣目前老一輩的人都不太接受中醫，所以台

灣仍然是以西醫為上，以及大學中醫系沒有辦法配合大學的系統教育而有些不倫不

類。他也向我們重點說明，先讀醫學系會比較好，因為西醫是科學教育，跟大學系統

教學更為貼切，或是有一張西醫的醫師執照會讓我們擁有很多場合的入場券，抑或是

有西醫的背景也可以將很多醫學的知識進行中西合併。像是他本人也是先攻讀了醫學

系，然後才念了中醫。對於演講內容，這一段文字言簡意賅。 

 另一個給我很大啟發的部分，是中醫科學化。在我曾經的觀念裡，中醫是歷史傳

承中不斷嘗試後留下的經驗成果，經不起科學的細細推敲。然而，在中醫的研究中，

學者將現代科學和中醫結合，證實了中醫的很多部分，例如診脈、五行之說等等都是

與現代科學相符合的，只不過它代表的是醫學的另一體系。尤其是現在的科技進步，

許多的儀器設備也相繼發明，於是郭醫師想到了中西合併。他將電機所學，與中醫結

合，發展出脈診儀，可以幫助病人更有效率的進行診脈。更能收集大數據，達到線上

化的訴求。這是西醫界正在努力的目標，中醫卻領先一步。 

中國人的智慧是令人敬佩的，因此，中醫的確也解決了一些西醫無法解決的問題，不

過大家對於它的印象仍停留於不科學的印象，今天，如果使之科學化，將來對於人類

的病症，當有相當的幫助，也算是一種福音。 

 聽完這次演講，我收穫了從前不曾瞭解過的領域的知識，完全改變了我對中醫的

看法。中醫是博大精深的漢文化中不可缺少的一部分，應該更值得被大眾所重視，珍

視。我也要好好審視我的路，決定自己將要走的方向，不讓未來留下遺憾。也謝謝老

師為我們安排了這一場演講！ 

二書  陳奕方  21 

奕方：這一回的演講，不只是對中醫有更多的了解，老師更希望同學們有透過郭醫師

的學習歷程，看見跨領域學習或研究在今天的重要性。 
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二書 / 陳昱希 

這週五郭育誠醫師一個多小時的分享，開啟了我的眼界，也堅定了我的志向。雖

然時間短暫，大半內容卻都是我從未接觸過的新知識，有些甚至顛覆了我以往的認

知。 

我從國中便立志要做一名中醫。由於我的叔叔是名中醫，從小我都是請叔叔幫忙

調理自己的過敏體質，也親眼見證過叔叔在危急時刻救人的本領，所以我對中醫有一

定的信心。然而，我對中醫仍有太多不了解之處，包括中醫相較於西醫的診斷準確

度、中藥的藥效與作用快慢、中醫脈診的原理……，於我而言都是未知的謎。這次郭醫

師的分享，不僅解決了我許多的問題，也令我更清楚中西醫的差異。 

整場演講最特別的部分，大概就是「中醫科學化」。中醫的理論被用數學、物理

等科學方法分析，用具有公信力的數據說明了中醫脈診的原理，甚至能利用這樣的研

究數據製作出脈診儀，真是不可思議。起初我以為中醫就是一個發源自古時典籍、集

結先人智慧的學問，沒想到竟能和現代技術接軌，也提升了原有的價值。另外，郭醫

師也提到，西醫是一套由科學所建構的系統，比起需要領悟的中醫，能夠直接被應

用。許多現代人追隨著西方文明的腳步，也越來越多人去海外留學，但其實身為炎黃

子孫，我們有自己獨特的優勢。我們承襲了中華文化源遠流長的歷史先河，從小就生

活在漢字的體統下，對於學習中醫，自然比外國人占上風。只是中醫有太多知識是失

傳的，因此需要我們這一代把中醫的精髓傳承下去。老師很早以前就注意到東漢的張

仲景，經過這次的演講，對於其人更加敬佩，原來早在前前之前，我們的老祖先就在

這方面卓然有成。 

但在學習中醫時，若具有一定的西醫知識，便能將兩套系統串聯起來，得到的知

識也能更全面。這使我想進入長庚中醫雙主修的志願更加篤定。我希望未來自己能成

為一名好醫生，為家人、為社會效力。我曾經猶豫該往中醫還是西醫去，但聽到郭醫

師所言，西醫的生涯幾乎都在別人的掌控下，每日的工作量多到近乎沒有時間陪伴家

人，我知道這不是我想要的生活。現在還來得的及，我的未來應該由自己主掌。幸好

在升高三前就能聽到郭醫師的分享，確立了我人生的下一個目標，也使我對渺茫的未

來有了更具體的想像。這次的演講對我們想考中醫系的人來說意義不凡，也使我收穫

滿載。 

昱希： 

當代社會的發展，變化劇烈，如果我們能多了解專家的生命歷程，將更有助於我們未

來發展。今日的演講只是一個開始，如果你有志從醫，應當逐一去扣問原先存在相中

的疑問。也唯有如此，你的想法才會更加堅定，未來也將學有所成。 
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二書 / 游嘉文 

    「醫學系畢業，藥理學研究所碩士、電機所醫學工程博士。 」當老師滿面春風的

跟我們介紹即將邀請到這位在醫學界的佼佼者郭育誠醫師時，腦海瞬間湧現感嘆

「哇！學歷也太高了吧！修這麼多前幾志願的科系！」「聰明人就是不一樣！」，同

時內心也充斥好奇，這樣高學歷又有成就的人，他的人生歷程是否一帆風順？是什麼

機緣讓他走上從醫這條路？ 

學歷高，一定是聰明嗎？背後所下的功夫與毅力也是常人所不及的吧！ 

    經過一個禮拜，書班也精心準備了送給郭醫師的見面禮，就這樣大家滿心歡喜的

在禮拜五的第四節課去聽郭醫師的演講。 

      打開國文專科教室的門，入眼的即是飄逸的鬍鬚、挺拔的身材、柔和的嗓音，果

然是學中醫之人！從外在便隱隱與古時的漢醫有許多相似之處。其後，大家便找好位

子坐下等待。在一開始，醫師向我們訴說他的求學歷程。從小體弱多病的他找了無數

的西醫卻總是治標不治本，後來鄉下的中醫用稀奇古怪的方式便讓他輕鬆痊癒，此

時，他的中醫夢正悄悄萌芽。但家庭的律師背景與己身的憧憬使他一度想棄醫從法。

最後還是在搖擺不定中，選擇了從醫，但，是西醫。不過社會的趨勢沒有讓他放棄中

醫，之後還多去修了電機與藥理學，多方面結合專業，促成了如今的他。很佩服醫師

的勇氣與毅力，就像幹細胞一樣，可以不斷的分化新的細胞，所以永遠不會被社會淘

汰，如是已分化的細胞會被單一的專業捆綁，容易榨乾自己的精力。在科技日新月異

的社會，唯有多聽多看，逐步拓展自己的視野，才能有所成。一開始的望而卻步是最

大的敵人，當跨過去後，一切都會不一樣。就像醫師說的，雙修中西醫曾讓他痛不欲

生，但就像光一樣，有時以粒子傳播，有時以波動傳播，只要找到那個動脈，所有的

一切的都會迎刃而解。成功越過那道鴻溝時，離成功便不遠了。這段後半說得非常

好，「一開始的望而卻步是最大的敵人，當跨過去後，一切都會不一樣。」今日你有如

此的體驗，來日也要牢牢記住，我想，苟能如此，人生的風浪都可以過去。 

     在如此高壓的狀態下，能仍保持對醫學的熱情也讓我十分敬佩。可能當你真正對

某些事物有興趣時，越深入越能發現其中的藝術之美吧！至今仍無目標的我很是漂浮

不定，但至少現在也要做到不放棄任何一科科目，沒有人會知道，所有你現在所學，

在未來什麼時候會用到。也期許我自己在不久的將來，能夠成為像郭醫師一樣，不讓

自己後悔的人。 

嘉文： 

    也許現在你的志向尚未確定，但是從這一場演講中，我們可以確知：我們要先思

考，未來想過怎樣的生活。而在此之外，你也要把握時間，理解各門科學的實際狀

況。自己的路得自己走，唯有親自去探尋，你才能清楚知道自己的路是哪一條，而學

校輔導室有許多資料，你應善加利用。 
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二書 / 黃思嫣 

       這次很榮幸能邀請到郭育誠醫師來北一女中和我們分享他的人生經驗，對於像

我一樣尚在迷惘中的三類生，無非是個很好的機會。我從小因為嚴重過敏，一直有在

看中醫，把脈、針灸等等我並不陌生，耳濡目染下也對中醫產生了興趣，然而現代社

會中，「中醫」普遍被認為是神秘、不科學的民俗偏方，基於這些既定印象，父親十

分不贊成我走這條路。你自己呢？也曾有志於此嗎？也許你在這次演講後，可以跟爸

爸做更多的討論。 

       郭醫師建議我們大學先讀完西醫，再研究中醫，並提到如何「中醫科學化」和

未來勢必會中西醫整合的趨勢，他說自己唸書時就已經知道，在大醫院值班、雍雍錄

錄的過完一生的日子不是他想要的，於是藉由進步的科技，所謂的「電腦把脈」出現

了，此發明可以更精確的獲知病人的脈象。 

       雖然只有短短一小時的演講，卻解答了我許多的疑惑，更讓我明白中醫的淵遠

流長和博大精深，實在是獲益良多。特別感謝班導和專題演講的其他同學們，第一次

舉辦這樣的活動，還有很多不足，感謝大家的包涵及配合，爭取下次能盡善盡美！ 

 

思嫣： 

謝謝你與學協助舉辦這項演講，老師希望你們可以從中有所收穫，也希望你要保存相

關資料，來日申請大學時，興許用得上。文中說「雖然只有短短一小時的演講，卻解

答了我許多的疑惑」，疑惑的內容為何？不妨也記錄下來，這樣會更清楚，內容也更

充實，來日再讀，也才有依據，不致忘得一乾二淨。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



108/3/15 郭育誠醫師演講心得 

二書 / 劉芯伃  

星期五有榮幸聽到郭醫師的演講，其實，從老師某次在課堂上提及此人，到要邀

請郭醫師來演講，我乍聽還覺得不太可能，但星期五竟真的接觸到他。那麼短的時間

內從耳聞慕名到見到真人，真的是很不可思議！這是一個相當忙碌的醫師，能夠邀請

得到，也是我們的福氣。 

當然，郭醫師的演講沒有使我覺得無聊，他的分享對很多學生，不管是對中醫、

醫學有沒有興趣的人都挺受用的，因為他並不是在大力地推薦大家去讀中醫系、醫學

系，或是一昧的介紹中醫或醫學。而是在分享自己的經驗，但分享的同時，也告誡我

們不要想一昧模仿他的路(他說，就算是現在的他，再走一次也不見得走得了。)，每個

人都有自己適合的道路，其中最重要的是，從他的經驗中學習到統合、跨科的能力在

未來是一件重要的事。我的想法也是如此，雖是同的職涯，但是他山之石可以攻錯，

我們還是可以從中得到不少收穫。 

比如他說他在心臟外科的同學，就只能依附在大醫院之下，而不能脫離。因為他

同學學習的是細膩的心臟手術，太過專業化，只得依賴大醫院的制度生存，而難以在

社會獨立。 

反觀，郭醫生擁有醫學本科出身的背景，同時又有中醫、藥學與電機(醫療工程)的

知識加乘？，使他現在在職場中能不受領域間的間隙影響，在中醫方面利用獨有的西

方現代醫學與醫工的背景加上努力與時間將中國傳統醫學融合進去這台機器－－脈診

儀，使診療變得更快速方便也同時十分精確，突破了大眾對中醫無能的謬思。 

聽到了郭醫師的經歷，覺得很驚嘆，除了願意在本科系專業外還研習其他科別的

勇敢，還有願意把時間與歲月栽進中醫的純粹的熱愛。同時，他的經歷與經驗也提醒

了我，活著不要只為了讀書而讀書或只是追求成績單上的優等，而是要找到自己的熱

愛所在，努力、堅持不懈地朝著該方向走，並且多開發自己的相關能力與潛能，期許

自己在多層面精益求精，成為時下有統合能力與具備競爭力的青年。 

芯伃： 

辦這場演講，老師用心良苦，我並不希望他是一場專業的醫學演講，但我希望郭醫師

是一個立體的範例，每一個人透過其演講，都可以從不同的角度獲取自己想要的東

西。老師很高興，郭醫師的經歷對於你有所提醒與鼓勵。 
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二書 / 歐芷希 

名醫，在我眼裡，是有點高不可攀的存在。雖然在見面前並未設想來者一定是難

以相處，然而當要去提問前，我仍不免戰戰兢兢，在腦中不停修飾自己的說詞，唯恐

自己會被嚴厲回絕。但最終，郭醫師溫和熱心的態度使我放下心來，他甚至直接遞給

我名片，告知我家人有問題即可打電話預約前去治療。我的內心對他升起無限崇高敬

意。其實，能夠願意走進校園的講者，對於學生都有一份關懷。 

初聽老師介紹，我便為這位醫師的求知欲所驚豔。在分享中，郭醫師也真的引用

高中的科學知識講解中西醫學習的異同，不僅以我們的角度出發可觀其貼心，也由此

一見他扎實豐富的知識。醫生強調，學習這麼多知識，就是希望「自己成為一個能隨

時分化出新功能的幹細胞。」無論是不是要從醫，這對任何新鮮人都適用。但更重要

的是得到或創造出來的能力是為了讓自己有更多的選擇，而不是為他人所利用。同時

的，學習外的情感也很重要，因為人能超越人工智慧的就是人性。關懷帶來的感染力

遠遠超過人的預期，是醫病關係中不可或缺的因素。 

事實上，這些話點明了身為一個學生不該短視近利的重要，也就是不該只為考試

所讀。我的確很欣賞、也很同意他這種學習不輟的精神，不過要真正實行，恐怕還需

要一段時間，畢竟現在的我，連把學業顧好的能力都沒有。雖說讀書不是最重要，但

是在台灣成為一位醫師前，就是必須要跨過分數的門檻。此外，對本來就不擅長理科

的我來說，物數的學習經驗實在不是很愉快，本來聽家人說以後走醫學方面這些都不

是主軸了；可是郭醫師說，台灣的西醫學只重視在化學分子學那方面的知識，其實中

醫學有很多道理都是需要用數物來理解。我聽了內心實感無奈，卻也知道這其實是成

為一位好醫師的必要之惡。當然，郭醫師自己也說，不是每個人都適合走像他一樣的

路，我們需要開闢自己一片天的勇氣。就目前的我來說，我其實沒甚麼雄心壯志，老

實說真的不知道自己有沒走能把經驗用在真實世界的一天，只能期待自己如果有機

會，就把每件事學好吧。或許，當自己成熟到某個階段，就會感謝自己過去那段路不

是白走的。 

芷希： 

現代的社會，短視近利已經成為常態，不過，真正有所成就的人，都不是這一類

的人。芷希如此用功，其實，對於自己可以更有信心，在思考、行事之際，也可以更

為大膽。唯有大膽去做，你才會有機會。老師相信，良善如你，未來是可以讓我以你

為榮的。 
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二書 / 蔡孟芹 

    身為中華民族，為何現代人看病第一個想到的不是中醫？我們華夏文明兩千多年

的歷史粹鍊竟遜色於那西方人嗎？而如此古老的學問怎麼會被老一輩的人們所揚棄？

難道當中有什麼誤解？郭育誠醫師在短短五十分鐘內，為我們解答許多迷思，分享他

那令人望其項背卻荊棘滿佈的學習歷程，中西的種種不同，以及一些有趣的知識，實

是讓我大開眼界。 

 

    郭醫師經歷了八年的醫學洗禮，也在畢業後完成了電機與藥理學的碩博士學位，

想必這當中充滿了許多的徬徨吧，要再去深入研究一門學問，並不是件容易的事，郭

醫師也說，這條路或許只是剛好適合他走，而如果要再選一次的話，他也不一定會選

擇這麼做。而這些決定也成為他日後的志業的墊腳石，可以用科學的方式來解釋中醫

的原理，相對之下，較一般的口耳相傳更為人信服，讓中醫在科學界被接受成為可

能。 

 

    在聆聽的過程中，我深切感受到郭醫師在他的「正道」上所做的一切努力，所謂

「自古奇人偉士，不屈折於憂患，則不足成以其學」。我想，堅毅是成功的必需品，

郭醫師讀書的歲月如此漫長，並非每個人都能夠擁有這般的毅力；而在這世風日下，

對未來的高瞻遠矚也是不可或缺的，我們要做個能隨時分化成各式功能的幹細胞，充

實自我，成為一個做選擇的人，而不是被選擇的人。我想，這也是我在郭醫師身上看

到的特質。

       今日的演講不只讓我對於中醫有更大的認識，進而想去了解它、學習它，還有

郭醫師在過去所歷經的種種，皆可為後事之師。很感謝玉如老師為我們爭取到如此寶

貴的演講，也謝謝郭育誠醫師給我們莘莘學子的禮物。 

 

孟芹： 

    這篇作品言簡意賅，流暢地呈現了聆聽一場演講的心得。引用的文字雖有漏字，

卻也極其恰當。「堅毅」固為成功所必須，但真要有所成就，還要有一份熱誠。中庸

上說：「誠者，自成也；而道，自道也。誠者，物之終始，不誠無物」，唯有真誠，

方能破功利之思，才可潛心專研有益於事的學問。你向來是一個溫厚之人，將來如若

行醫，也要秉持「厚德載物」之觀念， 

以誠厚之心，濟萬民之痛。 
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二書 / 謝以柔 

郭育誠醫師，一個未曾聽過的名字，當老師在課堂中提起時，我還只是一頭霧

水，只知道我們將要聽人家的演講，本著好奇心當天晚上我就回家查了查他的名字，

能找到的資料少之又少只有一篇他被採訪的報導，在報導中只能瞭解他是個中西醫精

通且修過電機學的醫生。 

當我見到醫師的第一面時，從他的行為舉止和長長的鬍鬚就令人感覺到氣質的不

凡，而在他的演講中就能深深體悟到這一點，在大部分的講師中都會說選擇醫科是因

為小時候立定的崇高理想或是依照著父母指示......，但在他的身上雖然有親屬「建

議」，但最後的決定權還是掌握在自己手上，這點是令我稱羨的。自己的路自己走，

最好也是自己決定的，如果父母有其他的建議，不妨也先聽一聽，經過討論後再決定 

在他講了許多自己接觸中醫的故事之後，他又說了許多關於學習的故事以及他對

我們的期許，包括「要期許自己能夠成為隨時能被分化的幹細胞」或者是「選擇自己

不後悔的決定」......但最打動我的是一句話是一個事實陳述句「教授不要 100 分的學

生那沒有機會改變，但他也不要 80 幾分的那太爛了，他要的是 90 幾分的，表示他有

足夠的能力去學習新知且能夠被改變」，這幾句話帶給我很大的撼動，不論是我的成

績定位或者是我是否已經成為那個無法被改變的僵化腦袋......，在那一段時間，甚至是

現在，這幾句話依舊圍繞在我心中，我，到底決定要成為哪一種人？每一個人的天賦

不同，成績各異，然而，後者不能決定一切，重要的是，要知道前方的路哪一條是屬

於自己的？ 

但不論如何，我都想做一個不讓以後的自己有遺憾的那一種人，就像醫師所說

的，如果你可以選擇，那為什麼要去做值班醫師呢？ 

 

以柔： 

    老師認識你的時間長於大多數的人，我想，你是一個值得稱許的學生。決定一個

人的成就的，多半還是與個人的特質息息相關，在這方面，你是出色的。聽了這場演

講，請牢記當下的感受，並且勇敢地追求自己想要的未來。 
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二書 / 謝沂寧 

    噹——噹——噹——噹——當第三節下課時鐘聲響起，迎接我們的不是往日的數

學課，而是極其特別的、深刻的、令人振奮的——郭育誠醫師的演講！ 

    這定是十分難得的機會吧！在北一當中似乎就只有二年書班以及三年後恭有這個

榮幸呀！於是我們就伴隨著輕快而帶著些許緊迫的腳步自二樓奔往位於四樓的國文專

科教室，前去獲取新知。在速速就位後，此場演講於 11:10 準時開始，而我們也隨之

開始聆聽郭醫師的分享，醫師說話的口氣既溫和且不會讓人產生壓迫感，而我們隨之

得知郭育誠醫師於北醫不但是位醫師，同時也是位教授，且更是位博士，而他所擅長

之領域，應當就屬中藥學了！ 

    當初在全球針灸熱的潮流下，台灣醫學界與科學界的研究者皆開始思索中醫科學

化與中西醫學一元化的醫學整合課題，而後郭育誠醫師便進入中央研究院王唯工教授

實驗室攻讀博士，致力於將經脈原理應用於臨床診治，並做為王教授唯一的醫師弟

子，而郭醫師在王教授的支持下，於 1998 年成立了當代漢醫苑中醫診所，從事中醫

科學化與中西醫學一元化的臨床整合課題。我想，這（中醫與西醫）也就是他在此次

演講中所想傳達的吧！ 

    透過這次的經驗，我們更了解了中醫與西醫之差別以及不同，而郭醫師不僅說明

了上述，且分享自身經驗而令在場所有人收穫良多，更令未來可能向醫學方面發展的

學姊以及同學感到獲益匪淺，相信對大家而言，此次聽講不僅僅特殊，更是完全不可

多得的獨一無二的體驗！ 

沂寧： 

    我們不一定每個人都會成為醫生，在這場演講之中，除了郭醫師本人的經歷介

紹，其實也有許多他對於人生的想法，譬如，他提醒我們：要思考未來要過怎樣的生

活，另外，從其個人經歷及對中西醫看法的介紹，我們也可以見到一個有成就的人，

背後需要莫大的毅力與恆心……，凡此種種，不知是否也打動了你，請記得也記錄下

來，這對於你，無論是生命省思，抑或是寫作能力的提升，都大有助益， 

 

 

 

 

 

 

 



108/3/15 郭育誠醫師演講心得 

二書 / 蘇懷安 

斯文的黑框眼鏡，下巴顯眼的一小撮鬍子，瘦高的身材，整個人散發出沉穩、睿

智的氣質。他，是郭育誠醫師。 

在老師第一次介紹郭醫師後我好奇的回家查了資料，發現郭醫師在醫學上—尤其

中醫—的成就實在了不得：將自己大學、碩士、博士所學運用在中醫上，把脈診儀實

際用於臨床，不僅能準確的診斷病人的病症，更將取的大量數據用於研究，在神秘的

中醫領域又前進了一大步。 

身為未來同樣想往醫發展的我，在聽完郭醫師的演講後對他所說的內容深有同

感。郭醫師不斷提醒我們，要打破現在教育制度太過僵化的分類，真正的知識並無區

別，更別提我們正在學的數學物理化學了。他們某種程度上都有一定的關聯，或許我

們現在無法體會，但那樣關聯才是高等教育—成功的教育—要教會我們的，也是我們

最終的學習目標。各種領域之間，的確存在著某種程度的相關性，真正的學問也總是

相通的，如果懷安一時無法完全理解，不妨先放在心上，我想，終有一天，你可以深

刻體會「融會貫通」的意義。 

不僅如此，郭醫師更提醒我們，為了將所學融會貫通，我們必須當個「不斷分化

的幹細胞」，不斷充實自己，不替自己設限，勇於嘗試；不要安於現狀，要讓自己隨

時隨地擁有最大的熱忱以及彈性，以便去成為擁有各種不同功能的細胞。 

聽完郭醫師的演講，真的只能用「大開眼界」來形容。全程下來只有短短的五十

分鐘不到，卻讓我深刻地對「學習」改觀。以前的我可能認為只需要把自己所選的領

域學到專精便足矣，何必苦了自己再去進修呢？然而這場演講後這樣的想法永遠不會

再出現。畢竟「只有幹細胞可以選擇自己未來的樣子，為自己而活，這是其他細胞所

做不到的。」 

懷安： 

    對於學習，我們應該要有更開闊的眼界，這也是我努力邀請郭醫師來到學校演講

的重要原因。在我的生活中，經常可以接觸到各種有成的人物，我發現，這些人都有

一共通的現象，就是他們都知道自己要做甚麼，並且義無反顧地勇往直前，同時，他

們也會有更高於常人的眼界。當然，過程一定是辛苦的 

，但是他們都有堅定的信念。未來，你也可以是有成就的人，因此，今日之所得，常

懷於心，讓自己的初衷始終被牢記著。 

 

  


